

# EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRATICO  
ORGANO DEL PARTIDO DE UNION REPUBLICANA DE TORTOSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
AÑO III En Tortosa al mes. . . . . 0'50 pesetas.  
Fuera trimestre. . . . . 1'50 id.

Sábado 18 de Abril de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración calle de Carmen, 3, 1.º, 1.ª NÚM. 115

## CANDIDATURA REPUBLICANA

Distrito de Tortosa

### D. RICARDO FUENTE ASENCIO

eminente periodista, director de «El País» y propagandista incansable.

#### A la lucha

El movimiento es vida. El partido republicano de Tortosa, dispuesto á dar muestras de su vitalidad, se mueve y agita, como en los buenos tiempos, dispuesto á ganar la representación en Cortes en la próxima lucha electoral. Lleva el partido por bandera moralidad, libertad, justicia y por candidato al ilustrado periodista don Ricardo Fuente Asencio.

A luchar pues, á ganar y dejar sentado que el partido republicano de Tortosa es el más fuerte, el más disciplinado y el más entusiasta.

Nadie faltará á su deber. Ninguno de los nuestros se mostrará rehacio y por ello damos por segura la victoria.

#### Del libro "De un periodista"

De nuestro candidato don Ricardo Fuente reproducimos el siguiente artículo publicado á la llegada de Martínez Campos á España de vuelta de la Isla de Cuba.

Aquel recibimiento hecho entre silbidos por la multitud al general traidor en Sagunto, costó la vida á un infeliz hijo del pueblo, Tomás Carrera, y los madrileños acudieron á su entierro en número de 70.000 convocados por el artículo citado, é hicieron una famosa manifestación republicana.

Ese artículo bastaría por sí sólo, de no tener ya cimentada fama de ciudadano amante de los ideales genuinamente altruistas, para sintetizar lo que vale, lo que es y lo que esperarse puede del batallador director de *El País*, don Ricardo Fuente, hoy candidato á la diputación á Cortes por este democrático distrito.

Como las obras dignifican, y por consiguiente no necesitan ser alabadas, á la consideración, pues, de la vindicta pública sometemos un átomo tan sólo del fruto producido por la preclara inteligencia del hombre que en estos momentos honrase sobremediana el partido Unión Republicana

de proponerlo y presentarlo para tan honroso puesto.

Ya es hora de que los demócratas despertemos llevando á Cortes ciudadanos de talla, y en esta convicción viven quienes al fallo de la pública opinión lo sometan.

Fíjense nuestros queridos correligionarios y atentos lectores:

#### ¡QUIEN SABE!...

La indignación y la rabia se han extendido como una peste formidable. En el corazón de todos los hombres honrados y viriles arde un santo furor que obliga á levantar los puños amenazadores y airados.

El estado febril del pueblo se palpa, se mastica; está en la atmósfera, que azota y enrojece los rostros con ráfagas ardientes, como si salieran por la boca de un horno.

En todos los semblantes hay algo siniestro: fruncimientos de cejas que hacen presumir tempestades de cólera.

El pueblo lo ha tenido la sensibilidad embotada, las espaldas anchas; ha sufrido mucho; lo ha soportado todo puestos los ojos en un deseado mañana, que tarda en llegar; pero la sangre del infeliz Tomás Carrera, vil y arteralmente derramada, ha llenado la copa de la resignación y la paciencia, y ahora rebosa, agitada

desde su fondo por un terrible oleaje de ira.

Sí, el pueblo es sufrido, pero no tanto.

Tomás Carrera ha sido la víctima elegida por la casualidad y el ciego destino; pero todos hemos pensado que por el mismo azar pudo ser asesinado nuestro padre, nuestro hermano, nuestra mujer ó nuestro hijo; y al pasar por la imaginación esta brutal contingencia, todos nos hemos estremecido de horror, preguntándonos qué miserable y rebajado país es éste en donde pueden ocurrir hechos semejantes; porque los asesinos de Tomás Carrera no han sido los que materialmente le han muerto, sino los que dieron las órdenes de matar, los que movieron los brazos inconscientes de los autores del asesinato.

Los ayes, lamentos y lágrimas de la madre y hermana de Tomás Carrera han conmovido á toda España, y de todos los pechos han salido roncós gritos de venganza.

En quién vengarse el pueblo lo sabe, y el pueblo no se equivoca; su voz es la voz de Dios, y Dios habrá de castigar con su inexorable justicia á los culpables.

Si como dijo el gran poeta francés, *la revolución es un mar iracundo que forma el pueblo con sus lágrimas*, la revolución española está en su cenit: lloran cien mil madres cuyos hijos encuentran muerte oscura en la manigua cubana; lloran en sus sombríos tugurios los obreros despedidos de las cerradas fábricas; lloran los campesinos ante sus haciendas embargadas por el fisco; lloran los industriales ante la próxima bancarrota; lloramos todos las desdichas infinitas de la patria; lloramos todos el amargo infortunio de ese joven asesinado, el negro desamparo de su desdichada madre...

Y lloramos más á Tomás Carrera, porque su muerte no es la muerte de un cualquiera. Tomás Carrera es símbolo del pueblo, siempre inocente y siempre asesinado á traición y por la espalda.

El pueblo busca ansioso una válvula que dé salida á su coraje y desahogue su pecho de los sentimientos de venganza que en él hierven, y en todos los cerebros ha germinado la misma idea: celebrar una grandiosa é imponente manifestación de duelo.

Hoy, á las tres y media de la tarde, los sangrientos despojos de Tomás Carrera saldrán del Depósito judicial á la Sacramental de San Justo, en busca de cristiana sepultura. El pueblo de Madrid irá tras el modesto féretro para depositar en la tumba una corona que signifique que Tomás Ca-

rrera no muere abandonado de los suyos.

¡Quién sabe!...

La multitud se electriza pronto; los hombres reunidos por un mismo sentimiento de indignación que hace transformar los dedos en garras y los pechos en baluartes, pronto forman oleaje encrespado, que todo lo derriba y todo lo arrasa.

Las olas que forman las multitudes son más temibles que las alborotadas olas del mar.

La tempestad humana no respeta diques, ni para librarse de ella hay puertos de refugio: desencaja y ahoga.

Las tempestades de los pueblos tardan en formarse: los negros nubarrones se acumulan con lentitud, pero estallan inevitablemente.

¿Quién sabe si la sangre de Tomás Carrera será la que rasgue la nube y provoque el trueno nuncio del rayo?

El asesinato de Tomás Carrera ha traído á nuestra memoria otro suceso semejante.

El 10 de Enero de 1870 corrió por todo París, con la celeridad con que se inflama un reguero de pólvora, el rumor de que el Príncipe Pedro Napoleón Bonaparte había asesinado de un tiro de revólver al redactor de *La Marsellesa*, Víctor Noir.

La emoción que causó en París tan estupenda noticia fué indescriptible. El número de *La Marsellesa* que se publicó al día siguiente, con un violentísimo artículo de Rochefort, caldeó la opinión hasta el rojo cereza.

El día fijado para los funerales de la desgraciada víctima, á pesar de la lluvia fina y glacial, enorme multitud llenaba todas las calles del pueblecito de Neuilly.

Aquel gentío iracundo é impaciente quiere volver á París. Rochefort le dirige la palabra para decirle que es necesario repeler la fuerza con la fuerza; otros oradores piden venganza y expiación del crimen, y el pueblo enardecido y á los gritos de ¡viva la libertad! y ¡viva la República! entra en París por la avenida de los Campos Elíseos como una avalancha, como una tromba, y entabla furiosa lucha contra los escuadrones de caballería, que cargan sobre él y le acuchillan.

La efervescencia popular fue imponente y el asesinato de Víctor Noir contribuyó tanto como la guerra del 71 para derribar el imperio napoleónico.

¡Quién sabe!...

\*\*



¡Pueblo, no dejes derramar inútilmente la preciosa sangre de tus hijos!!

RICARDO FUENTE."

## EL MITIN REPUBLICANO

El Teatro Principal de Tortosa presentaba hermoso aspecto. Mucho antes de la hora anunciada estaba lleno de bote en bote ocupando el público, dispuesto á oír la palabra de los propagandistas republicanos, todas las localidades, corredores, pasillos y hasta por las ventanas del tejado asomaban algunas cabezas de entusiastas que no pudieron entrar en el local. En la calle se apiñaba ruidosa la multitud imposibilitada de adelantar un paso en sus esfuerzos para percibir la palabra de los oradores que desde el escenario electrizaraban al público. ¡Hermoso despertar de un pueblo demócrata siempre y siempre liberal, que no puede olvidar su tradición republicana!

La entrada de los propagandistas republicanos fué saludada con larga salva de aplausos, de vivas entusiastas.

Presidia el digno presidente del Comité don Jerónimo Piñana y tomaron asiento en la mesa y palco escénico los señores Lerroux, Fuente, Morote, Ardid, Gabiñau y otros junto con los vocales del Comité republicano.

Pronunció breves palabras el Presidente haciendo la presentación de los oradores y cedió la palabra al señor Sardá que excita á los republicanos al cumplimiento de su deber y si así lo hacen se promete que en breve el pueblo podrá aclamar la república. Dice que es preciso vencer obstáculos tradicionales que impiden que se empleen millonadas en obras públicas y en instrucción que lleven el bienestar y eleven el nivel intelectual del obrero aumentando la riqueza pública.

Promete que la república fomentará la creación de Bancos agrícolas, Montepios y cajas de ahorros, entrando así por el camino que han de seguir las aspiraciones socialistas. Habló en catalán.

Peris, de Vinaroz, saluda al pueblo de Tortosa en nombre de los republicanos de Vinaroz y del semanario *La República* órgano de aquellos valientes amigos.

Promete á los del Distrito de Tortosa todo el apoyo de los republicanos vinarocenses á los que, ya que no pueden ayudar con sus votos en la próxima contienda electoral, están dispuestos á prestar su concurso personal para imponer la legalidad en las elecciones é impedir atropellos.

Se ratifica en lo dicho y dice que no promete en vano.

Gabiñau: Habla en catalán. Saluda á los republicanos de esta en nombre de los de Reus cuyo partido representa en este acto.

Recuerda su antiguo conocimiento con estos amigos y se fija con que al primer mitin acudieron pocos republicanos, que su número fué aumentando en otros sucesivos hasta el de hoy en el que es imposible que quepa un hombre más en el teatro. Nota asimismo que aumentó también el número de señoras á estos actos,

saluda en brillante período á las asistentes y les recuerda su importante misión en la sociedad como educadoras y formadoras del hombre libre.

Recomienda con entusiasmo la candidatura de Fuente y recuerda las campañas del valiente periodista en *El País* contra la monarquía.

Encarece la necesidad de hacer uso del voto asegurando que si es vituperable votar á un monárquico lo es más no hacer uso de este derecho santo para los republicanos, derecho que tantas luchas costó conseguir.

Insiste en que debe votarse á Fuente porque si llegara el caso de una derrota (que considera imposible) todos cuantos por indiferentes, perezosos ó egoístas y que son republicanos, dijo, recordando un verso castellano, se verían ahorcados por su conciencia.

Felp, entusiasta obrero de Vinaroz, le sigue en el uso de la palabra. Habla en valenciano.

Saluda á los obreros tortosinos en nombre de los obreros de Vinaroz, que representa, y recuerda la antigua Tortosa republicana comparándola con la de hoy, con cuyo resurgir se entusiasma.

Preconiza el triunfo de la república por la unión y afirma que el gran repúblico Salmerón será el puntillero de la monarquía.

Trata, en párrafos enérgicos, muy duramente á los restauradores, causa de nuestra desdicha y afirma, que estas elecciones preceden á la revolución.

Afirma que las reformas socialistas decretadas por Dato se deben al miedo de los monárquicos y que estas y otras reformas sociales las tenía decretadas aquella tan calumniada república del 73.

Recuerda las desgracias de la patria y excita á que se vaya con entusiasmo á la elección llevando en una mano el voto y en la otra el garrote para probar si es preciso que somos los republicanos del 73 y que no nos dejamos imponer ni consentimos que se atropelle nuestro derecho.

Albalat, de la Juventud republicana de la de Vinaroz, saluda á la Juventud republicana de Tortosa en nombre de Vinaroz, que representa, aplicando los aplausos que se le tributan á los jóvenes republicanos asesinados de Salamanca.

Dice que los republicanos debemos persistir en nuestra actitud batalladora si queremos salir del deshonor.

Ensalza á Fuente y pide que los jóvenes republicanos que no tengan voto deben contribuir al triunfo de nuestro candidato yendo á las puertas de los colegios á sostener la legalidad en la elección y con ella la victoria de nuestra candidatura.

Dice que el calendario cristiano celebra el día 25 de Marzo la encarnación del hijo de Dios y que los republicanos á la par celebramos la del entusiasmo y la fé republicana en en nuestro jefe Salmerón; que los católicos recuerdan la pasión y muerte del Salvador en el mes de Abril y en este mes nosotros recordaremos la de los infelices y jóvenes estudiantes republicanos asesinados en Salamanca; que el 12 es para los católicos la Pascua de Resurrección y para nosotros la del partido republicano potente, amenazador y disciplinado;

nos falta solo celebrar, dice, el día de la Asunción del Señor con la de nuestros hombres á las alturas del poder, para la felicidad de España.

Recomienda el entusiasmo y augura el próximo triunfo de la república.

Ardid: Protesta con ironía de la faena del clerófono adquirida.

Se declara republicano demócrata federal y rechaza el dictado de transtornador como no sea de transtornador de monárquicos.

Encomia la necesidad de acudir á las urnas y dice que al republicano que junte con los monárquicos hay que desenmascararlo porque si es vituperable abstenerse de votar el hacerlo á favor de un monárquico siendo ó llamándose republicano, es un crimen.

Se extiende en este punto y dice, que con mayor razón en los distritos por donde lucha un republicano, apesar de todo y sean las que sean las diferencias que separen á los distintos grupos hasta hoy organizados, todos deben deponer sus diferencias en aras del ideal y acudir donde el deber y la república los llama: otra cosa, conducta opuesta, solo puede sostenerse renunciando á ser republicano.

Dice que, él mismo, siendo el más radical de todos, tanto que no cree sea llegada nunca la realización de su ideal político, hoy se contenta y trabaja con fé para traer la república sin apelat vos

Dice que le ha causado penosa impresión su visita por Tortosa donde ha visto sobradas iglesias y que es su deseo ver convertidos estos edificios en escuelas. Que conviene cambiar el nombre á los inmuebles y á las personas, para marchar por el camino del progreso.

Que ha visto el puente del Estado detenido en sus obras y cerrado al tránsito de carruajes por una iglesia, obstáculo que habría barrido sin contemplaciones la república, llevando el puente hasta la plaza, como conviene á los tortosinos y á la comarca.

Asegura que de frailes y monjas hay 200.000 en España, que consumen, aparte lo que el Estado les paga, cantidad mayor que el presupuesto de gastos del mismo Estado, y no producen nada.

Excita á los republicanos á la propaganda activa hasta convencer á los monárquicos que han de ser republicanos si quieren ser españoles y hombres dignos de tal nombre.

Habomina de las represiones sangrientas y dice que solo desea ver el empleo de la pólvora y la dinamita para abrir nuevas vías á la civilización y al progreso.

Aspira á un ejército para la nación con oficiales bien pagados.

Felicita á las mujeres que acuden á esta clase de actos y las recomienda fortifiquen la fé de los hombres en los ideales republicanos y les exciten á cumplir con su deber votando, no á Fuentes, si no lo que éste representa.

Termina afirmando que, despues de esta elección, iremos por otros caminos al triunfo de la república con armas más contundentes que la del voto electoral.

Morote: Muy afónico recuerda el mitin del 22 de Marzo último, en este mismo teatro, el entusiasmo con

que fué proclamado candidato por Tortosa.

Solo siente verse privado de la voz por que no le permite mostrar su agradecimiento á estos correligionarios á los que se ofrece incondicionalmente; pero debida su afonía al cansancio producido por la activa propaganda política á que viene dedicado. le parece sacrificio pequeño el verse privado de un deseo cuando la conquista de la república ha de costar sacrificios mayores de lágrimas y de sangre.

Hace un cumplido elogio de don Ricardo Fuente y explica con atendibles razones las que motivan su renuncia á este distrito, cediéndole el puesto.

Pregunta si estos correligionarios aceptan las esplicaciones y las encuentran justas y si sostendrán la candidatura del señor Fuentes con igual decisión y entusiasmo que la suya.

El numeroso público que llenaba el teatro contestó con un sí estruendoso y con vivas á Fuente.

Prosigue el señor Morote asegurando que el triunfo electoral de los candidatos republicanos no implica la destrucción de la monarquía; pero recuerda la conducta de los republicanos de la revolución de Septiembre que supieron llevar 60 diputados á las Cortes del 72, representando á los centros de población, mientras que los monárquicos sólo pudieron ostentar la representación de los distritos rurales con actas robadas á la ignorancia y al indiferentismo y que con su campaña dentro y fuera del Parlamento prepararon el advenimiento de la República.

Recuerda tambien que Sagasta entonces ministro de la Gobernación, censuraba la propaganda electoral republicana calificándola de anarquista y que Castelar prometía que la república, mejor que la monarquía, defendería todo cuanto ha dado en llamarse fundamental en nuestra sociedad individualista, para reuir á la conclusión á que la república en medio de la agitación constante producida por los reaccionarios todos, empeñada en la guerra separatista de Cuba, en la lucha cantonal y en la sublevación alfonsina que determinó la guerra civil carlista, sacó incólume el honor de España é intacto el patrimonio colonial, y que en treinta años de paz, los que venían á defender lo fundamental y á garantizar la tranquilidad de los espíritus, á desarrollar la riqueza y á difundir la instrucción nos han llevado al estado actual, á la pérdida de las colonias y al vergonzoso tratado de Paris. En cambio, si esto hicieron nos han dado el espectáculo de fortunas rápidamente improvisadas mientras á los grandes hombres republicanos los hemos enterrado de limosna.

Compara la muerte de los reyes y emperadores apenas sentida en el reducido círculo de sus familias con la de los grandes pensadores lloradas por la humanidad entera.

Dice que la restauración nos ha reducido á tan miserable estado que, con razón en la Europa culta se nos compara á Turquía, y á Marruecos, recordando la frase de Gladstone llamando al emperador de Turquía asesino coronado. Dice que con ma-



por razón nos merecemos el dictado de bárbaros cuando en Turquía y en Marruecos matan hombres y aquí matamos a los niños.

Preconiza que el resultado de las elecciones del 26 de este mes, será una muestra de la indignación popular y equivaldrá al abajó los Borbones de la revolución septembrina.

**Fuente:** Saluda á todos los correligionarios á los que dá las gracias por la muestra de confianza que le dispensan y á la que promete corresponder.

Examina el estado á que ha venido España y preconiza como remedio necesario la república.

Afirma que la monarquía es no solo incompatible sino perjudicial á España porque como sistema político no responde ya á ninguna necesidad.

En apoyo de esta afirmación cita lo hecho el siglo pasado por Francia, Alemania, Italia y Rusia en el camino del progreso y la libertad. En Alemania hizo de varios reinos y principados dispersos una nación poderosa y si bien construyó muchos cuarteles ha fundado muchas escuelas y Universidades y si fué grande por su general Molke lo es mucho más por sus pensadores y hombres de ciencia

En Italia responde al sostenimiento de la unidad nacional, preparada por el gran republicano Mazzini, y ha quitado al papado el poder temporal; mientras que en España—dice—cumplida su misión, para sostenerse han convertido esta nación generosa en feudo del Vaticano. Perdimos muchos años en luchas intestinas regando de sangre de hermanos nuestros yermos campos, sembrando de huesos nuestras montañas, para sostener á quien escribió más páginas en el libro de las cortesanas que páginas de oro en el de la historia y por final hemos perdido Cuba, Puerto Rico, y Filipinas, millones de hermanos y millares de kilómetros de territorio, para conservar el microbio de la tisis.

Hace programa y dice que es republicano sin apellido y que quiere la república para todos.

Habla de la cuestión social y asegura que la lucha entablada entre el proletario y el capitalista no es debida al anarquismo sino al hambre del que trabaja y no puede cubrir sus necesidades.

Examina el estado antiguo del capital que ganaba lo prudente en el negocio. Con los medios de comunicación creció la ambición del capitalista, aumentó con exceso la producción, y vinieron las crisis dando paso á los trust como defensa del capital y en perjuicio del consumidor, pues el trust quiere decir el monopolio, el acaparamiento la riqueza acumulada en siete ú ocho manos, y la miseria para el resto de los ciudadanos. Los trust preocupan ya á todos los gobiernos que se aprestan á ponerles vallas, pues su extensión conduciría á los ciudadanos á la triste condición de los franceses de los que decía el gran Mirabeau que no les era posible vivir sino á los asalariados, á los bandidos y á los mendigos.

En la cuestión religiosa dice: debe respetarse las creencias de todos. A

nadie le es lícito penetrar en el santuario de la conciencia individual y nosotros queremos mantener estos respetos, pero queremos la expulsión de los jesuitas, de la llamada Compañía de Jesús, de esos hombres sin fé, acaparadores de riquezas, que inculcan máximas de desamor en la familia, que desde el confesionario se apoderan de las jóvenes para nutrir los conventos y captar herencias, y no lo pedimos en nombre de nuestro radicalismo,—exclama—lo pedimos apoyándonos en sus mismos textos; en nombre de Carlos III, rey que no puede tacharse de liberal y que los expulsó de sus estados; en nombre de los 32 obispos, más españoles que los obispos de hoy, vendidos al Vaticano, y que pedían su expulsión; en nombre de los Papas que los echaron de Roma y suprimieron la orden.

Examina los presupuestos y ahora que los nobles tratan de hacer un acto de adhesión al rey para cohonestar el importante movimiento republicano, bueno es que se sepa—dice—que en estos presupuestos figuran partidas que sublevan al más frío. Noble hay que cobra como cartero mayor del reino, otro por contar los millones de Córdoba y otros por haber sido dueños de vidias y haciendas.

Afirma que es preciso unirse y promete ser el diputado de los desheredados.

Excita á todos para que acudan á depositar su voto y cumpliendo todos su deber podremos, como los republicanos franceses, decretar la victoria.

Aconseja á todos los republicanos que acudan á los colegios electorales con su voto y llevando algo con que defenderlo

Después del hermoso discurso del nuestro candidato habló el incansable propagandista D. Alejandro Lerroux que resumió los discursos pronunciando una brillante oración. Conocíamos á Lerroux, le habíamos admirado hablando y escribiendo, pero nunca le oímos un discurso tan hermoso. Se excedió á si mismo y no nos atrevemos á extractar lo que dijo porque nos lo veda el respeto y la admiración á tal obra del arte oratoria.

El público que había aplaudido á todos los oradores que le precedieron, que quedó subyugado por Fuentes, escuchó á Lerroux pendiente de sus labios con religioso silencio y solo al final de sus párrafos perfectamente redondeados, aplaudía y aclamaba entusiasmado, aprobando con exclamaciones que salían del corazón las ideas expuestas por el orador.

Terminó el acto á las 12 y media de la noche en el mayor orden

Acudieron al mitin representaciones de nuestros correligionarios de los pueblos siguientes:

Amposta, San Carlos de la Rápita, Santa Bárbara, Ampolla, Rasquera, Cherta, Vandellós, Benifallet, Regués, Más de Barberans, Roquetas, Jesús Perelló, Ametlla, Hospitalet, Tivenys, Ginestar, Pradip Colldejou Tivisa y otros.

Al final del mitin buen número de correligionarios salieron á la estación para saludar al ilustre repúblico, el jefe del partido republicano, don Nicolás Salmerón á su paso para Valencia.

## A LOS REPUBLICANOS

del distrito de Tortosa

Amigos míos, distinguidos correligionarios: Habéis sufrido nuevo cambio de candidatura para la elección de diputado á Cortes.

En lugar del eminente periodista don Luis Morote, entra en lucha el no menos respetable apóstol de la Libertad y Democracia

### D. Ricardo Fuente y Asencio

Sin ninguna clase de autoridad para el caso, pero con el alma y el corazón henchido de esperanza en pró de la causa republicana, os pido, os ruego, os suplico, honrados hijos de Tortosa, votéis, acudáis á las urnas á depositar, no lo que puede hacer encumbrar, enaltecer al hombre, sino lo que es supremo mandato, soberana voluntad del partido Unión Republicana, hecho verbo en la memorable jornada del 25 de Marzo último.

Acudid, si, á las urnas, no con el prejuicio de que el Comité de Unión Republicana de esta batalladora ciudad haya podido haceros servir de *veletas*, ni con ello unida la idea de que hayan imperado personales egoísmos, sino con la férrea creencia de que al hacerlo, sólo y únicamente ha obedecido á las necesidades del partido de Unión Republicana.

No desmayáis, no temáis á nada ni á nadie; fija la vista en el porvenir, todos como un sólo hombre dirigid el timón de la nave de la Democracia hacia el seguro puerto de salvación de la República.

Reparad, estimados correligionarios, que el problema de la salvación de España, de nuestra querida madre común, sólo estriba en comprender descansa sobre la base de una intervención extranjera ó la República.

Como os he dicho, olvidad los roces personales, alejad los egoísmos particulares, y fija la vista en el mañana progresivo de esta desventurada nación, acudid, votad, todos cuantos amáis la cultura, ilustración, altruismo, progreso, libertad y democracia, al ciudadano que representa la voluntad de todo el partido de Unión Republicana: al eximio periodista

### D. Ricardo Fuente y Asencio

JAIME SARDÁ Y FERRÁN.  
(Mr. Jean Espill y Victor d'Almagro.)

## Crónica

### A los republicanos de Tortosa y su distrito

Llamamos la atención de los Republicanos del Distrito electoral de Tortosa, cerca del cambio de nombre del candidato de nuestro partido, por acuerdo y con expresión de la magnánima voluntad del pueblo, vistas las causas que expuso don Luis Morote, en el mitin que se celebró en Tortosa el miércoles último.

La candidatura, pues, que deben votar todos los republicanos de nuestro distrito, es la del consecuente republicano y batallador periodista don Ricardo Fuente Asencio, como habían acordado antes los organismos del partido, ya que la sustitución del señor Fuente, obedecía á que asuntos de gran trascendencia le retenían en París. Llegado á tiempo de recorrer el Distrito el señor Fuente, viene dispuesto á ocupar el sitio de lucha que le designó el partido.

Con ocasión del mitin, que se celebró el miércoles, en el Teatro Principal, para enterar á nuestros correligionarios, del cambio del candidato de nuestro partido, tuvimos el gusto de estrechar la mano, de nuestro querido amigo y correligionario don Jaime Sardá (*Jean Espill*), colaborador de nuestro semanario.

Reiteramos nuestro saludo y agradecimiento al señor Sardá, desde estas columnas.

Por igual motivo, permaneció entre nosotros, por breves horas, nuestro queridísimo amigo don Antonio Gabinau, á quien reiteramos nuestro saludo.

Grandioso y entusiasta fué el recibimiento que el pueblo republicano de Tortosa, dispensó á los ilustres propagandistas que visitaron nuestra ciudad con el objeto de hacer la presentación del candidato de nuestro partido don Ricardo Fuente Asencio.

En la estación, poco antes del llegar el tren, se apiñaba una gran multitud ansiosa de demostrar sus simpatías á los representantes de la futura República.

A la llegada del tren, la banda Lira Dertosense, tocó la Marsellesa. Al descender del coche los señores Lerroux, Fuente, Ardid, Morote, Sardá, Gabinau y demás acompañantes resonaron fuertes aplausos y frenéticos vivas á la República y á los propagandistas republicanos, los cuales fueron contestados, con un ¡viva Tortosa republicana!

Acto continuo formose una gran manifestación acompañando á los visitantes al «Centro Republicano.»

Aclamados por la multitud, el señor Lerroux, dirigió desde el balcón la palabra á los manifestantes, dándoles las gracias por el acto que acababan de realizar, y felicitándose del renacimiento de Tortosa republicana, y rogándoles que se disolvieran.

La corta perorata del señor Lerroux, fué calurosamente aplaudida, disolviéndose enseguida la manifestación.

### A los republicanos

Se nos asegura, que estos días, uno de los candidatos monárquicos que se presentan por nuestro Distrito, propalaba la noticia de que no se presentaba el candidato republicano.

Conste á nuestros amigos, que cuanto se diga sobre esto, es falso, y que deben rechazarlo con la mayor energía.

El candidato republicano señor Fuente ni se retira ni se retirará por ningún concepto.

Conviene que nuestros amigos estén prevenidos, puesto que los monárquicos, inventarán toda clase de mentiras, para ver si consiguen derrotarlo.

Los republicanos, no deben dar crédito, más que á las noticias é instrucciones del Comité del partido.



# EL PUEBLO

Periódico semanal

Órgano del partido de unión  
republicana de Tortosa.

Redacción y Administración

Calle Carmen, 3, 1.º, 1.º---TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 ptas.--Fuera trimestre 1'50  
idem.

Anuncios y Comunicados á precios convencidos

## HARINAS SALVADOS Y CEREALES

Depósito de guanos y primeras materias

DE

# ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

## TORTOSA

## CEMENTO

de la nueva mina de Alfara clase superior. Probado y os  
convencereis.

Deposito, frente la estación del tranvía, Almacén de  
Trapos de José Monclús.--Arrabal de la Cruz.--Tortosa.

## Grandes Canteras y Talleres

DE

# FELIPE CURTO Y C.ª

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos  
y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLOS (RODETS) DE GO-  
DALL, ULLDECONA y MONJUIT.

También se dedica á toda clase de empresas de si-  
llerias, para construcciones en "ferro-carriles, carreteras  
y puertos".

Dirección, calle San Blás 9.

## TORTOSA